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刘铮和刘正清的陆续伤停，再加上
丁彦雨航回沪治疗膝盖，上海男篮近期
在三号位这一位置上出现了人员紧缺
的迹象，这让教练组不得不临时在比赛
中采用了三后卫的战术，同时激活了伤
愈复出的戴昊。在赛季前训练意外扭
伤脚踝之后，戴昊就一直处于养伤的状
态，直到前不久才正式复出，并且以超
龄球员的身份在青年联赛帮助上海U19
青年队夺冠。在夺冠后的第二天，戴昊
就受到了一线队的征召，随即与张知垚
一同前往诸暨进行备战。

考虑到戴昊的身体状态以及与球
队技战术体系的磨合程度，教练组在
之前的比赛中并未将其纳入大名单，

直到此役对阵江苏队，这位下周将年
满22岁的小伙子才正式迎来新赛季
的首秀，并且表现不俗，尤其是在防守
端很好地完成了自己的任务，“作为年
轻球员，无论上场时间多少，就是力拼
每一分钟，打好每一个回合，不惜体力
地去完成防守。至于进攻端就是按照
教练组的布置去完成。”

与戴昊一同闪光的，还有比他小
一岁的程望樊。作为主教练李春江一
手提拔至一线队的小将，程望樊在比
赛中展现出的成熟度，让人丝毫看不
出他是一位CBA“菜鸟”。虽然在防守
端略显稚嫩，但他努力积极的防守态
度还是得到了教练组的肯定，此外他

在进攻端穿针引线的作用也暂时让上
海男篮一号位上存在的短板显得不那
么明显。

自久事集团正式入主球队之后，
俱乐部始终致力于青训梯队的建设，
包括李添荣、戴昊、刘正清、李弘权和
程望樊等球员都已经在近两个赛季有
过亮相，并且有过不俗的表现，这也让
球迷们依稀看到了美好的未来，“年轻
球员的培养是一项长期工程，需要耐
心和恒心。俱乐部坚持培养年轻球员
的这一态度是不会动摇的，也期待等
到刘礼嘉和郭昊文伤愈之后，让球队
的青春风暴刮得更加猛烈。”上海男篮
高层人士说道。

上海男篮刮起青春风暴
90比84，在略显艰难地击败江苏队之后，上海男篮第二阶段的战绩来

到了13胜2负，仅次于14胜1负的广东队，同时也将自己的排名暂时提升
至第五名。 本报记者 薛思佳

锋线人手紧缺，小将开始冒尖

在战胜江苏队一役中，上海男篮
在末节仅得到15分，其中14分由外援
布莱德索一人包揽，另外的1分则由
任骏威在罚球线上得到，这足以体现
布莱德索如今在球队的重要程度。

作为球队的进攻发起点，自第二
阶段加盟球队之后，布莱德索场均可
以得到18分、5.8个篮板、4.8次助攻和
1.5次抢断，场均正负效率值高达6.2，
位列全队之首。在布莱德索的带动
下，上海男篮第二阶段的各项攻防数
据都有所提升，场均得分和场均失分
均进入全联盟前三，战绩提升也成为
了一件顺其自然的事情。

布莱德索的状态回升，让他在近
期逐渐坐稳了主力位置，而第一阶段
唯一留下的外援梅洛·特林布尔则成
为了第二阵容的主力得分点，并且保
持着不错的进攻效率，与其他球员之

间的化学反应也随着赛季的深入有所
提升。

与表现不俗的两位小外援相比，
球队在窗口期签下的唯一大外援奥布
莱恩特的表现就显得逊色不少。虽然
也曾有过对阵广州队时单场35分的
代表作，但奥布莱恩特其他大部分时
间内的表现都与外界的预期有所差
距，因此有了一些质疑的声音。

值得一提的是，上赛季效力于上
海男篮的外援诺阿·冯莱近期遭遇了
NBA圣安东尼奥马刺的裁员，这让不
少球迷期待他的回归。在上赛季结束
之后，冯莱凭借着训练营的出色表现，
得到了波士顿凯尔特人的青睐，并且

一度在赛季初坐稳轮换位置，但随着
队内其他主力内线球员的回归，他也
逐渐沦落至板凳边缘，并且最终被交
易到了圣安东尼奥马刺，而后者随即
进行了裁员。

根据CBA公司的公示，上海男篮
目前保留着诺阿·冯莱的优先续约权，
这意味着一旦他选择回归CBA赛场，
就只能代表大鲨鱼出战。在国内球员
方面暂时无法进行变动的情况下，继
续调整外援成为了上海男篮本赛季提
升战力的唯一途径和选择，因此并不
排除双方再续前缘的可能性，而随着
入境政策的调整，外援也无需再进行
隔离，可以直接与球队进行合练。

冯莱回归？尚未落听

专题撰稿 本报记者 葛敏

上届单项世乒赛，处于奥运会后
调整期的男单上届冠军马龙没有报
名。但他没有就此淡出。去年，马龙
全面回归国际赛场，全年仅输一场“外
战”，表现可圈可点，其目前的世界排
名也保持在第二位。

2023年的首场单打比赛，马龙却
出意外了。本次世乒赛亚洲区预赛，
马龙被分在第二小组，对手是吉村真
晴。虽然吉村真晴曾获得过里约奥运
会男团亚军、2017 年世乒赛混双冠
军，但随着日本队后起之秀逐渐崭露
头角，自2017年开始，吉村真晴便没
再进过日本队世界大赛的单打名单，
世界排名也已下滑至第 128 位。此
前，吉村真晴对阵马龙已是六连败。
但本场比赛，吉村真晴打得非常有韧
劲。整场比赛，马龙三次领先三次被
吉村真晴追平，决胜局更是输了个3
比11。

从比赛的客观环境来看，有些滑
的球台给马龙造成了不小的困扰，导
致他整场比赛上台率和成功率都较
低，失误也偏多。“球台比较滑，旋转和
平时在国内有很大差别，对方节奏也
和国内不太一样。”从马龙自身的情况
来看，前一天男双也是打满了七局，这
对今年就35岁的老将在精力和体能
上提出了严峻的考验。

而导致马龙输球的“罪魁祸首”，
正是新冠病毒。在结束2022年乒超
联赛之后，国乒将帅从山东威海直接
转战海南陵水进行冬训。据悉，在集
训的时候就出现了混管异常，众所周
知国乒的训练是一天不落的，如果在
队伍里几天都没能出现，大家便秘而
不宣地明白是什么情况了。等马龙再
出现在训练场已经是一星期之后。马
龙在赛后表示“最近一段时间个人训
练并不是很系统”似乎验证了外界的
猜测。乒乓球记者王怡薇则直接给出
了答案——阳康后确实疲惫。

根据本次预赛的规则，小组赛中
被淘汰的选手将参加排位赛，决出名
次顺序，世乒赛如有剩余名额，将根据
排位赛名次进行配额。经过抽签，马
龙在排位赛首轮再遇劲敌，他的对手
是21岁的日本新星户上隼辅。在该
场比赛当中，马龙的状态和上一场相
比有所提升，但观看直播的球迷也发
现，马龙咳嗽的频率并不低，最终经过
六局较量，马龙顽强战胜对手。

赛后马龙表示，自己该场相持球
比小组赛打得好，同时他也总结了目
前的问题所在，认为之前输球不是因
为对手强大，而是自己存在不足，“在
场上感觉球很生，无谓失误比较多，给
对手留了很多机会。比分落后、被动
时感觉气儿不是很足，所以输得很快，
哪怕领先时心也不是很定。”

当国乒顺利拿下德班世乒赛三个双打和女单的席
位后，男单的席位也被看作板上钉钉的事情，然而，不出
意外的话就要出意外了，“双圈大满贯”马龙在小组赛负
于日本选手吉村真晴，爆出大冷门。好在“龙队”在之后
的排位赛中击败另一名日本选手户上隼辅，有惊无险地
为国乒锁定最后一张世乒赛门票。至此，国乒结束了在
本次赛事中的全部比赛，并拿到德班世乒赛满额席位。

国乒拿到世乒赛满额席位
连战日本选手 马龙先输后赢

疲惫马龙 气不是很足

当国乒宣布参加世乒赛亚洲区预
赛时，许多球迷发出疑问“为什么国乒
往届没有打过这项赛事，便能直达世
乒赛，但今年却要参加了？”事实上，根
据世界排名，国乒在男女单打项目中
已各自锁定了五个席位，对于国乒来
说，此次参赛的根本目的就是用来保
持比赛状态。当然，个别双打项目的
确因排名不够需要通过该比赛获得世
乒赛门票。一些知名选手，比如中国
台北的林昀儒就没有去参赛，因为他
确认自己的积分排名足以令其直通世
乒赛。

另外不得不提的是，女队孙颖莎、
陈梦、王艺迪、陈幸同、王曼昱和男队
樊振东、马龙、王楚钦、梁靖崑、向鹏、
袁励岑，以上11名选手合力为国乒拿
到世乒赛所有项目满额席位，但是，争
取到的这个“席位”并不代表个人，是
属于球队的。换句话说，预赛名单不
代表世乒赛名单，届时派哪些队员出

征德班，还要看教练组的安排。
通过这次比赛，国乒遇到不少挑

战，这对他们来说并非是坏事，这让他
们可以在训练中想办法解决，在未来
做好更精心的备战。对于国乒来说，
如何让年轻球员不断成长是备战巴黎
奥运会的重中之重。与此同时，新一
届教练团队与队员之间的磨合也至关
重要。在世乒赛亚洲区预赛后，国乒
2023年还要经历多项大赛的考验。

相比这个没有积分的预赛，林诗
栋、薛飞、向鹏、袁励岑、徐瑛彬、梁俨
苧等小将连续报名WTT相关赛事，他
们要争取在这几站比赛中取得积分、
提升排名。面对更多磨砺自己的机
会，小将们能否把握住，就要看他们自
己了。

2023年世乒赛将于5月20日至
28日在南非德班举行。对于国乒队
员来说，世乒赛成绩将是衡量一年后
巴黎奥运会入场券的重要参考。

樊振东、王楚钦、梁靖崑、向鹏、马龙为中国队拿到世乒赛男单参赛资
格，孙颖莎、陈梦、王曼昱、王艺迪、陈幸同在女单比赛中取胜获得席位，中
国队锁定德班世乒赛决赛阶段男单、女单各五个席位。此外，中国队还在
男双、女双和混双项目上拿到满额席位。

巴黎奥运会重要参考


